
Un nuevo capítulo se escribió en el
conflicto entre la industria inmobilia-
ria y la Municipalidad de Macul por
proyectos detenidos que suman unos
US$ 500 millones. Esto, debido a di-
versos retrasos y exigencias de la Di-
rección de Obras Municipales (DOM),
según acusan desde marzo de 2024 las
firmas afectadas. 

La Contraloría General de la Repú-
blica se pronunció –en un oficio del 03
de julio pasado– sobre una serie de in-
cumplimientos normativos de la Mu-
nicipalidad de Macul. Ello, luego de
que Carolina Morales, de Inmobiliaria
Exequiel Fernández SpA, y Alfredo
Echavarría y Paula Urenda, presidente
y gerenta general de la Cámara Chile-
na de la Construcción, respectivamen-
te, solicitaran un pronunciamiento a la
entidad sobre la legalidad de actuacio-
nes en ese municipio.

El gremio presentó un escrito a la
Contraloría en octubre pasado, poco
antes de las elecciones municipales,
donde en esa comuna se impuso el re-
publicano Eduardo Espinoza, quien
en diciembre reemplazó en la alcaldía
a Gonzalo Montoya (hasta 2022, del
partido Comunes).

La Contraloría determinó, como
primer punto, que varias exigencias
de la ordenanza comunal exceden lo
permitido por la Ley General de Urba-
nismo y Construcciones (LGUC) y la
Ordenanza General de Urbanismo y
Construcciones (OGUC).

Por ejemplo, respecto al traslado y
replantación de árboles,
indicó que excede las exi-
gencias normativas. So-
bre Tratamiento de Espa-
cio Público (TEP), la Con-
traloría señaló que la re-
gulación y estándares no
pueden quedar en manos
de una comisión asesora.

Una segunda materia
sobre la cual se pronunció la entidad
está ligada a atribuciones de la Comi-
sión Urbana Municipal. Señaló que se
otorgaron funciones resolutivas a una
instancia que debe ser solo asesora, in-
fringiendo normas legales específicas.

Al respecto, el órgano contralor indi-
có que se debe modificar el Decreto Al-
caldicio N° 199/2019 y limitar funcio-
nes de dicha comisión a un rol asesor.

Un tercer aspecto mencionado en el
oficio de la Contraloría alude a que el
“certificado de no deuda” exigido no
está contemplado legalmente y no
puede ser condición para la recepción
definitiva de obras. Por ello, planteó la
eliminación de esta medida. 

En cuarto lugar, sostuvo que la
DOM continúa con retrasos no justifi-

cados pospandemia –en
permisos y recepciones–,
incumpliendo plazos le-
gales de la OGUC. Por
ello, señaló que el munici-
pio debe adoptar medi-
das que aseguren cumpli-
miento de los tiempos es-
tablecidos.

Por último, la entidad
afirmó que “en atención a la cantidad de
incumplimientos normativos de que da
cuenta el presente oficio, esta Contralo-
ría General instruirá un proceso disci-
plinario con el objeto de determinar las
eventuales responsabilidades funciona-
rias del personal municipal”.

Desde el municipio de Macul —que
lidera Espinoza— señalaron que “aca-
tamos las resoluciones de la Contralo-

ría General de la República y hemos
colaborado en cada una de las investi-
gaciones y solicitudes de información
que nos ha formulado. No nos sor-
prende que encuentre alguna ilegali-
dad, porque nosotros mismos nos he-
mos llevado más de una sorpresa, revi-
sando la gestión anterior”. 

La alcaldía añadió que “estamos
aplicando las medidas recomendadas
por la Contraloría, en orden de actuali-
zar nuestras ordenanzas, y realizar los
procedimientos disciplinarios que ha-
ya lugar. Macul debe volver a ser un
lugar interesante y seguro para las in-
mobiliarias y constructoras que quie-
ran invertir en mejorar la calidad de vi-
da de nuestros vecinos”. 

Alfredo Echavarría, presidente de
la CChC, valoró el pronunciamiento
de la Contraloría y dijo que “muchas
de estas prácticas afectaban la certe-
za jurídica y encarecían los proyec-
tos de manera arbitraria”. Destacó
“la importancia de que las municipa-
lidades ejerzan sus atribuciones den-
tro del marco legal, sin imponer re-
quisitos adicionales no contempla-
dos en la normativa”.

Emitió oficio tras presentación de la CChC en octubre pasado:

Contraloría detecta en Macul
incumplimientos normativos
que afectan a inmobiliarias

El municipio acató la resolución y señaló que la comuna debe volver a ser
“un lugar interesante y seguro para las inmobiliarias y constructoras”. 
MARCO GUTIÉRREZ V. 

Unos 15 proyectos que suman cerca de 6.000 viviendas han sido los afectados en
Macul, según han denunciado las firmas involucradas. 
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La Contraloría instuyó

un proceso disciplinario
para determinar

responsabilidades
funcionarias.

El empleo en el sector de la construc-
ción sigue cayendo. Las iniciativas del
Ejecutivo para acelerar la inversión es-
tatal no logran compensar la baja secto-
rial por la debilidad de la industria in-
mobiliaria. 

En el trimestre marzo-mayo esta acti-
vidad registró casi 713.000 personas
ocupadas, 3,5% menos que en igual lap-
so de 2024. Se trató de la tercera baja
consecutiva, según las cifras del Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE). 

La Cámara Chilena de la Construcción
(CChC) afirma que faltan
181.000 puestos de trabajo
para alcanzar el potencial
de empleo del sector y, de
paso, superar los niveles
previos a la pandemia.

“Recordemos que a fines
de 2019, el empleo en el sec-
tor era de 804.000 trabaja-
dores. La pérdida que gene-
ró la pandemia nos llevó a los 494.000.
Esa cifra se recuperó hacia fines de 2021, y
desde ahí ha tenido una permanente caída
estando hoy en 713.000. Si a esto agrega-
mos el empleo tendencial que el país esta-
ba generando aún con las bajas tasas de
crecimiento económico de la última déca-
da, tenemos que hoy hay 181.000 empleos
menos que los que el sector podría estar
dando”, comentó Alfredo Echavarría,
presidente de la CChC.

Echavarría comentó que “para recu-
perar esos 181.000 puestos es impres-
cindible estimular la reactivación del
mercado inmobiliario y de la vivienda,

dado que es un sector mucho más in-
tensivo en la contratación de trabaja-
dores en comparación a las obras de
infraestructura”.

La ministra (s) de Hacienda, Heidi
Berner, afirmó que el subsidio a las tasas
de interés hipotecarias para la compra
de viviendas de hasta 4.000 UF busca
reactivar el sector de la construcción a
través de la venta de viviendas en stock,
que supera las 100.000 unidades. 

La ministra de Obras Públicas, Jessica
López, aseguró que en el ámbito asocia-
do a la infraestructura pública “sí ha ha-
bido recuperación” del empleo. Añadió

que “el sector del desarro-
llo inmobiliario de vivien-
das es una actividad a la
que todavía le resta por re-
cuperarse”. 

El presupuesto de inver-
sión del MOP, es decir, el
destinado a la construcción
de obras, es de $3,63 billo-
nes para 2025, de los cuales

ejecutó el 44,2% al primer semestre, la
cifra más alta de los últimos 15 años. Ló-
pez destacó que la cartera de proyectos
del MOP genera unos 25.000 puestos
de trabajo mensuales. 

Echavarría indicó que “la mayor eje-
cución presupuestaria del MOP ha con-
tribuido, en parte, a mitigar una caída
más pronunciada del empleo en la cons-
trucción... Sin embargo, es importante
considerar que el rubro infraestructura
es menos intensivo que el sector inmo-
biliario y vivienda siendo este último el
que podría generar un impulso más sig-
nificativo en la dinámica del empleo”.

Última medición registró baja de 3,5% anual:

Empleo en la construcción
sigue cayendo y está 181.000
puestos bajo su potencial

Para generar esa cantidad de puestos laborales, la
CChC afirma que se debe estimular la reactivación
del mercado inmobiliario y de la vivienda.

MARCO GUTIÉRREZ V. 

A fines de 2019, el empleo en la construcción superó los 800.000 puestos, pero tras la
pandemia se redujo a 494.000. Actualmente, está en 713.000. 
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La construcción

de viviendas demanda
más mano de obra que
la de infraestructura,
indican en el rubro. 

La ministra de
Obras Públicas,
Jessica López. 

Entre los anuncios en infraes-
tructura efectuados por el Presi-
dente Gabriel Boric en sus cuatro
cuentas públicas realizadas, el de-
sarrollo del proyecto ferroviario
entre Valparaíso y Santiago estuvo
presente en todos los discursos. En
la última alocución de junio pasa-
do mencionó a este plan “estrella”
del Gobierno, pero sin aludir a su
licitación: “Ya está en proceso de
adjudicación el estudio integral pa-
ra el futuro tren que unirá Valpa-
raíso con Santiago”, mencionó.

Un año antes, en junio de
2024, ante el Congreso sostuvo:
“La licitación para el tren que
unirá Santiago con Viña del Mar
avanza a paso firme y en los pla-
zos estipulados”. 

Pero la intención del Ejecutivo
de licitar este proyecto —o su
primera fase— durante este pe-
riodo presidencial no se concre-
tará. Así lo confirmó ayer la mi-
nistra de Obras Públicas, Jessica
López, en una actividad en de-
pendencias del MOP. “No va-
mos a alcanzar a llamarlo (a lici-
tación) durante nuestra admi-
nistración, como hubiéramos
querido y como nos habíamos
comprometido, además, con el
Presidente”, comentó López.

El motivo de esta postergación
está ligada, explicó la ministra, al
retraso en la adjudicación de un
estudio integral clave para el desa-
rrollo de esta iniciativa ferroviaria.

En lo que sí avanzará el MOP de
aquí a marzo próximo, es en la
precalificación internacional de
empresas interesadas en esta ini-
ciativa, aseguró López. “Sí vamos

a poder avanzar en este llamado
inicial de empresas interesadas y
precalificar para hacer más fácil el
proceso posterior”, añadió.

La demora

El Presidente Boric resaltó el
plan ferroviario entre Santiago y
Valparaíso desde su primera
Cuenta Pública, en 2022. “Le he

pedido a nuestro ministro de
Transportes que comencemos a
trabajar para hacer realidad un
sueño anhelado hace mucho
tiempo y del cual ya se han escri-
to muchos proyectos, no más
diagnóstico y empecemos a tra-
bajar en serio para el tren que va
a unir a Valparaíso y Santiago”,
señaló en esa ocasión.

Luego, el 10 de enero de 2023,

en la estación de trenes de Lima-
che, el Presidente dio a conocer
un plan que desestimó dos ini-
ciativas privadas de tren rápido
declaradas de interés público en
2019, bajo el gobierno de Sebas-
tián Piñera, que se tramitaban
en el MOP para su licitación.
Ahí, el Ejecutivo optó por con-
cesionar el ferrocarril en un pro-
ceso liderado por OO.PP.

El tren a Valparaíso contem-
plaba una inversión global de
US$ 3.820 millones, con una pri-
mera fase de US$ 1.320 millones.
Recién a inicios de mayo de
2025, el MOP informó que el
Consorcio WSP-Ineco presentó
la mejor oferta para adjudicarse
el desarrollo del Estudio Integral
del Proyecto Tren Valparaíso-
Santiago. Ello, luego de un pri-

mera licitación fallida de dicho
trabajo, que fue declarada de-
sierta, en agosto de 2024.

La ejecución del estudio inte-
gral —que considera un presu-
puesto de $15.271 millones—
tardaría unos 15 meses, por lo
que este contenido relevante
para el proceso se conocería re-
cién en el segundo semestre de
2026, cuando otro gobierno ya
haya asumido en La Moneda.
Este trabajo busca analizar y de-
finir aspectos clave para las ba-
ses de licitación, como son la in-
geniería, demanda y evaluación
social, expropiaciones, marco
jurídico que regulará su imple-
mentación, entre otros.

Gloria Hutt, presidenta de la
Asociación de Concesionarios
de Obras de Infraestructura Pú-
blica (Copsa), comentó que,
“dado el atraso en la disponibili-
dad del estudio previo, indis-
pensable para preparar un pro-
ceso de licitación, era esperable
que los plazos iniciales se modi-
ficaran. A eso se agrega un esce-
nario de cambio de gobierno,
entonces ambas cosas contribu-
yen a la postergación”.

Hutt añadió que, “una vez ter-
minados los estudios de base, se
debe cumplir una serie de etapas
adicionales; la licitación no es in-
mediata. Aún no hemos conoci-
do los datos de costos, demanda
y rentabilidad social. Se requeri-
rá mucho esfuerzo para llegar al
punto de decisión en un plazo
cercano. Por eso es importante
que el avance de las etapas pre-
vias no pierda fuerza aunque
cambie la administración”.

Retraso en adjudicación de estudio clave postergó la licitación de las obras de este proyecto “estrella” del Ejecutivo

Se cae licitación de tren a Valparaíso: MOP
reconoce que no se realizará en este Gobierno
MARCO GUTIÉRREZ V. 

El aplazamiento del concurso era previsto en el mercado.
La cartera de OO.PP. se comprometió a avanzar, en lo que
resta de esta administración, en una precalificación
internacional de empresas interesadas en esta iniciativa. 

La ejecución del estudio integral —que considera un presupuesto de $15.271 millones— tardaría unos 15 meses,
por lo que este contenido relevante para el proceso se conocería recién en el segundo semestre de 2026.
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‘‘No vamos a
alcanzar a llamarlo
(a licitación) durante
nuestra administración,
como hubiéramos querido
y como nos habíamos
comprometido, además,
con el Presidente”. 
.................................................................

JESSICA LÓPEZ
MINISTRA DE OBRAS PÚBLICAS 
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